

Dimanche 1^{er} juin 2025

7^e dimanche de Pâques C

Couleur liturgique : blanc

Pour télécharger un pdf de cette page, passez par la fonction “Imprimer” ci-dessus (mode d’emploi ici).

RESSOURCES

Mettre en œuvre la liturgie

Points forts

- **Se préparer à la Pentecôte** : Nous allons vivre la dernière semaine du temps pascal. Dans de nombreux endroits sont organisées des vigiles de la Pentecôte afin de prier ensemble l’Esprit Saint, dont nous allons célébrer l’irruption dimanche prochain. Des propositions de prière quotidienne à l’Esprit Saint sont largement diffusées : n’hésitons pas à les relayer, à diffuser des textes pour que chacun des fidèles puisse nourrir sa prière au long des jours de cette semaine.
- **Les événements pour les jeunes et les enfants** : Ce dernier mois de l’année pastorale est le temps de la célébration d’étapes chrétiennes pour les enfants et les jeunes : première communion, fête de la foi, sacrement de la confirmation. On aura le souci que toutes les communautés paroissiales se sentent concernées par ces événements, même si tous les fidèles n’y sont pas présents. L’accueil des jeunes générations est un défi essentiel pour l’avenir de notre Église.
- **Vivre le jubilé 2025, « Pèlerins d’espérance »** : Le mois de juin est riche en rencontres jubilaires à Rome. Il s’ouvre par le Jubilé des familles et se clôture par celui des séminaristes, des évêques et des prêtres. De nombreux diocèses organisent des

rencontres jubilaires à la Pentecôte. On pourra proposer de dire ensemble la prière du jubilé en fin de célébration et évoquer cet événement de l'Église dans les monitions et l'homélie.

Mots clés

- **La relation à Jésus :** Au moment de mourir, Étienne se tourne vers Jésus en toute confiance. L'Apocalypse évoque la relation au Christ qui vient dans la gloire. Dans l'évangile, Jésus fait entrer ses disciples dans son intimité avec le Père. Entre l'Ascension et la Pentecôte, nous sommes appelés à nourrir davantage notre relation avec la personne de Jésus, à lui faire une place plus grande dans notre prière et dans notre vie.
- **Connaître son nom :** Dans la Bible, le mot « connaître » ne signifie pas simple savoir, mais marque une relation avec celui qu'on connaît. À la fin de l'évangile d'aujourd'hui, Jésus rappelle qu'il a fait connaître le nom de Dieu, c'est-à-dire qu'il a fait entrer ses disciples dans la relation intime avec son Père. Il les invite à faire de même et à vivre avec lui une nouvelle naissance, une « connaissance », c'est-à-dire à « naître avec ». C'est bien ce que nous sommes appelés à vivre avec l'Esprit Saint dont nous célébrerons la venue dimanche prochain.
- **L'unité des chrétiens :** Nous vivons au mois de janvier une Semaine de prière pour l'unité chrétienne. Ce souci de l'unité ne doit cependant pas se limiter à cette période. L'évangile d'aujourd'hui nous le rappelle : les disciples de Jésus sont invités à être unis comme le Père et le Christ sont un. Le pape François le rappelle fréquemment. Le temps pascal et la fête de la Pentecôte toute proche sont aussi des occasions de rappeler cette invitation pressante du Christ à l'unité et à nous préoccuper de nos frères et sœurs des autres Église chrétiennes.

Dans les lectures du jour

La personne de Jésus est au cœur des lectures de ce dimanche. Étienne, le premier martyr, s'abandonne à lui au moment d'être lapidé. Saint Jean, dans les derniers versets de l'Apocalypse, nous rappelle l'invitation pressante du Seigneur à vivre avec lui dans le royaume de Dieu. Jésus lui-même, dans l'évangile, fait entrer tous ses disciples, dont nous sommes, dans sa relation d'amour avec son Père.

Première lecture | Actes 7, 55-60

« Seigneur, ne leur compte pas ce péché. »

Étienne, premier martyr, se tourne vers le Christ et prononce les mêmes paroles que Jésus adressait à son Père sur la Croix : un acte d'abandon et une demande de miséricorde pour ses accusateurs. Par sa mort sur la Croix, Jésus nous apprend ainsi la confiance et le pardon, même lorsque nous sommes confrontés à des situations qui semblent sans avenir.

Psaume | 96

« Justice et droit sont l'appui de son trône. »

Le psaume 96 est un psaume de louange court (douze versets) qui acclame le Seigneur, Roi de l'univers. Sa puissance n'est pas une domination écrasante pour les peuples : elle s'appuie sur la justice et le droit (v. 2). À la fin du psaume, un verset qui n'est pas lu aujourd'hui affirme : « Une lumière est semée pour le juste » (v. 11).

Deuxième lecture | Apocalypse 22, 12-14.16-17.20

« Celui qui a soif, qu'il vienne. »

Nous entendons ici les derniers versets de l'Apocalypse. Le Seigneur vient dans sa gloire ouvrir les portes du Royaume, avec « l'Esprit et l'Épouse », c'est-à-dire l'Église. Le mot « viens » est cité à plusieurs reprises à la fin du texte. Il exprime l'appel pressant du Seigneur à venir à lui et nous invite en même temps à prononcer la même demande : « Viens, Seigneur Jésus ! » Le Seigneur ne s'impose pas mais répond à notre désir de l'accueillir au milieu de nous.

Évangile | Jean 17, 20-26

« Qu'ils deviennent ainsi parfaitement un, afin que le monde sache que tu m'as envoyé. »

Nous entendons aujourd'hui le discours de Jésus après la Cène : ce sont les derniers mots qu'il adresse à ses disciples avant de vivre sa Passion. Dans ces derniers versets, il leur fait entendre la prière qu'il adresse à son Père. On entre ainsi dans la relation intime qu'il entretient avec celui qui l'a envoyé, l'unité profonde qui existe entre eux. Il ouvre cette relation à tous ses disciples, présents et à venir. Tous sont appelés à entrer dans cet amour et à faire connaître au monde entier, par leur unité, l'amour de Dieu pour tous les hommes.

Chant d'ouverture



Retrouvez nos suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Mot d'accueil

Frères et sœurs, il y a trois jours, nous avons célébré la montée au ciel du Christ ressuscité. Dimanche prochain, la fête de la Pentecôte marquera l'irruption de l'Esprit Saint au milieu des Apôtres et signifiera la naissance de l'Église. Aujourd'hui, je vous invite à faire nôtre l'attitude des Apôtres : nous sommes invités à raviver en nous le feu de l'Esprit dont nous avons été marqués lors de notre baptême et de notre confirmation et à accueillir le Christ qui se donne à nous dans sa parole et son pain de vie.

Acte pénitentiel

Pendant le temps pascal, l'acte pénitentiel peut prendre la forme de l'aspersion. Le prêtre aura soin de prendre le temps d'aller vers tous les membres de l'assemblée. Un chant accompagnera cette démarche.



Retrouvez nos suggestions de chants pour l'aspersion dans le programme des chants.

CHANTS

3^e forme

Seigneur Jésus, tu es venu au cœur de notre monde et tu ne cesses de nous offrir ton pardon, Seigneur, prends pitié. – **Seigneur, prends pitié.**

Ô Christ ressuscité, tu as donné ta vie par amour et tu nous appelles à en être les témoins auprès de celles et ceux que nous rencontrons, ô Christ, prends pitié. – **Ô Christ, prends pitié.**

Seigneur, tu demeures auprès du Père et tu invites à contempler la gloire que le Père t'a donnée avant la fondation du monde, Seigneur, prends pitié. – **Seigneur, prends pitié.**



Retrouvez d'autres suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Gloire à Dieu

Prière d'ouverture

LITURGIE DE LA PAROLE

Première lecture | Actes 7, 55-60

^ Première lecture

Le lecteur soulignera les deux phrases de la prière d'Étienne au moment de son martyre, lorsqu'il se confie au Seigneur Jésus.

Clé de lecture (Première lecture)

Étienne est un homme versé dans les Écritures et rempli d'Esprit Saint. Il livre un long discours, truffé de citations scripturaires souvent accusatrices envers les fils d'Israël, qui ont la nuque raide et ont persécuté les prophètes. Ces derniers, exaspérés, grincent des dents et se précipitent sur lui. Mais lui fixe le ciel du regard et voit « la gloire de Dieu et Jésus debout à la droite de Dieu ». Son sort en est jeté: on l'entraîne hors de la ville pour le lapider. Étienne ne s'apitoie aucunement sur son sort. Lui, le premier martyr parmi les disciples, s'adresse à Jésus: « Seigneur Jésus, reçois mon esprit », et sa dernière parole en est une de pardon en faveur de ses bourreaux: « Seigneur, ne leur compte pas ce péché. »

Psaume | 96

R **Le Seigneur est roi, le Très-Haut sur toute la terre !**

Le Seigneur est roi ! Exulte la terre !
Joie pour les îles sans nombre !
Justice et droit sont l'appui de son trône. R

Les cieux ont proclamé sa justice,
et tous les peuples ont vu sa gloire.
À genoux devant lui, tous les dieux ! R

Tu es, Seigneur, le Très-Haut
sur toute la terre :
tu domines de haut tous les dieux. R



Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret de juin 2025
(Chantons en Église n° 216).

CHANTS

Clé de lecture (Psaume)

Ce psaume est le deuxième d'une série de quatre (Ps 95–98) qui célèbrent la gloire et la royauté universelle de Dieu. Le choix du psaume 96 s'avère judicieux, du fait qu'il s'accorde à la vision d'Étienne de la « gloire de Dieu » et de « Jésus debout à la droite de Dieu ». Étienne avait d'ailleurs eu le courage de témoigner de cette vision devant ses accusateurs et d'évoquer l'exaltation du « Fils de l'homme ». D'autre part, le psaume anticipe le caractère royal attribué à Jésus dans l'Apocalypse : « Moi, Jésus, [...] je suis le rejeton, le descendant de David » (Ap 22, 16).

Deuxième lecture | Apocalypse 22, 12-14.16-17.20

^ Deuxième lecture

On soulignera la joie qui émane de ce texte et on aura soin de mettre en valeur, par une belle articulation, le mot « Viens ! ».

Clé de lecture (Deuxième lecture)

Jean, auteur de l'Apocalypse, a été condamné à l'exil à Patmos « à cause de la parole de Dieu et du témoignage de Jésus ». Lui aussi a été martyr (d'un mot grec qui veut dire témoin) lors de la « grande épreuve » au temps de l'empereur Domitien, persécuteur des chrétiens. Le livre de l'Apocalypse est centré sur la victoire de l'Agneau, « immolé et debout », qui est désormais « l'alpha et l'oméga, le premier et le dernier, le commencement et la fin ». Ce Christ en gloire annonce sa venue prochaine : « Oui, je viens sans tarder » et l'Église-Épouse se dit heureuse de l'accueillir : « Amen ! Viens, Seigneur Jésus ! »

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia.

Je ne vous laisserai pas orphelins, dit le Seigneur ; je reviens vers vous, et votre cœur se réjouira.

Alléluia.

Évangile | Jean 10, 27-30

^ Évangile

Clé de lecture (Évangile)

On a qualifié cette prière de « sacerdotale ». On pourrait tout aussi bien dire « prière missionnaire » ou « prière sur le monde ». Jésus prie pour ses disciples pour qu'ils demeurent unis comme lui-même est uni au Père. Forts de cette unité, voire de cette communion au Père et au Fils, les disciples pourront proclamer la parole de l'Évangile au monde entier. La mission est vaste au possible, et on comprend que les disciples aient pu anticiper les difficultés à venir. Mais Jésus les rassure en priant le Père pour eux et en leur promettant que l'amour du Père et du Fils s'établiront à

demeure en leur cœur. Et Jésus ne les laisse pas orphelins, puisqu'il leur a promis l'Esprit Saint, ce défenseur et consolateur.

Profession de foi

Si on ne chante pas le symbole baptismal, on peut utiliser le symbole de Nicée-Constantinople, en cette année du 1700^e anniversaire du concile de Nicée (20 mai-25 juillet 325).

Prière universelle

Jésus priait son Père pour tous ceux qui croiront en lui. À sa suite, nous nous tournons vers Dieu pour lui confier les hommes et les femmes de notre monde.

Bayard Liturgie ; M. : M. Wackenheim.

R Par Jésus Christ, ton Serviteur, nous te prions, Seigneur.

– Seigneur, ton Fils Jésus a révélé ton amour pour tous. Donne à ton Église, à ton serviteur le pape François et à celles et ceux qui exercent un ministère au service de l'Évangile de faire connaître ton nom et d'être chaque jour témoin de ton amour infini. **R**

– Seigneur, ton Fils Jésus nous révèle qu'il est en toi et que tu es en lui. Donne aux membres de toutes les Églises chrétiennes d'œuvrer à cette unité que le Christ nous demande, pour que le monde sache que tu aimes tous les hommes comme tu aimes ton Fils. **R**

– Seigneur, ton Fils Jésus nous annonce qu'il vient combler de la source de sa vie tous ceux qui l'appellent. En ce dimanche du Jubilé des familles, ouvre le cœur des personnes de toutes les générations, des plus jeunes aux plus âgés, afin que chacun

devienne pèlerin d'espérance, en portant une attention particulière à celles et ceux qui vivent dans la souffrance et la peine. **R**

– Seigneur, ton Fils Jésus nous appelle à donner notre vie par amour. Donne à tous les membres de notre communauté de le suivre sur ce chemin du témoignage, même quand cela nous est difficile, à l'image du premier martyr qui a été jusqu'au bout de sa foi. **R**

Dieu d'amour, que ton Esprit Saint, la puissance venue d'en haut dont ton Fils Jésus a annoncé la venue, nous rende capables d'aimer avec toi celles et ceux que nous venons de te confier dans la prière, par Jésus Christ, ton Serviteur, vivant aujourd'hui et jusqu'aux siècles des siècles. – **Amen.**

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Préparation des dons

Prière eucharistique

Le Missel propose pour ce dimanche la belle préface de l'Ascension n° 2. On peut aussi utiliser la préface de l'Ascension n° 1 ou une préface du temps pascal.

La prière eucharistique III sera bienvenue, ainsi que la prière eucharistique IV qui fait davantage mention de l'Esprit Saint.

Notre Père

Jésus a prié son Père devant ses disciples et les a fait entrer dans sa relation intime avec lui. En toute confiance, dans l'Esprit Saint, nous faisons monter de nos cœurs à nos lèvres les mots qu'il nous a donnés pour la prière : – **Notre Père...**

Geste de paix

Jésus nous invite à devenir un comme le Père et lui sont un. Que notre geste de paix soit l'expression de notre désir de grandir dans cette unité pour que le monde sache que chacun est aimé par le Père.

Fraction du pain

Le rite de la fraction du pain sera accompli de manière paisible et visible après le geste de paix et accompagné par le chant de l'Agneau de Dieu qui lui donne tout son sens.



Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans le programme des chants.

CHANTS

Communion

Prière après la communion

RITES DE CONCLUSION

Annonces

On invitera à participer à la célébration de la Pentecôte et à la fête de Marie, Mère de Dieu, et bien sûr à prier l'Esprit Saint chaque jour.

Prière du jubilé

En cette période où ont lieu de nombreux événements du jubilé de l'espérance, on pourra inviter à dire ensemble cette prière du jubilé :

Père céleste, en ton fils Jésus Christ, notre frère, tu nous as donné la foi, et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint, la flamme de la charité. Qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance de l'avènement de ton Royaume. Que ta grâce nous transforme, pour que nous puissions faire fructifier les semences de l'Évangile, qui feront grandir l'humanité et la création tout entière, dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, lorsque les puissances du mal seront vaincues, et ta gloire manifestée pour toujours. Que la grâce du Jubilé, qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance, ravive en nous l'aspiration aux biens célestes et répande sur le monde entier la joie et la paix de notre Rédempteur. À toi, Dieu béni dans l'éternité, la louange et la gloire pour les siècles des siècles. Amen.

Bénédictio solennelle

On peut chanter la bénédiction solennelle du temps pascal ou même reprendre celle de l'Ascension, qui fait un bel écho aux lectures, en ne prononçant pas le premier mot «

aujourd'hui » :

Le Fils unique est entré au plus haut des cieux, il a ouvert la voie pour que vous puissiez vous élever jusqu'à lui ; que Dieu tout-puissant vous comble de sa bénédiction. – *Amen.*

Après sa résurrection, le Christ s'est manifesté à ses disciples : quand il viendra pour le jugement, qu'il vous soit favorable à jamais. – *Amen.*

Le Christ, vous le croyez, siège avec le Père dans la gloire : puissiez-vous éprouver, avec joie, qu'il reste auprès de vous jusqu'à la fin du monde, comme il vous l'a promis. – *Amen.*

Et que la bénédiction de Dieu tout-puissant, le Père, et le Fils, et le Saint-Esprit, descende sur vous et y demeure toujours. – *Amen.*

Envoi

Allez porter l'Évangile du Seigneur. – *Nous rendons grâce à Dieu !*



Pour accompagner la sortie, retrouvez nos suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS